

RUATA

**ORNITOLÓGICA 2
EMBARCADEROS**

DATOS TÉCNICOS



Punto de inicio
Punto de finalización
Tipo de ruta
Desnivel positivo
Dificultad
Cartografía

Panel Inf. Campo del cura
Panel Inf. Embarcaderos
Lineal
110 metros
Baja
MTN25 0745-III

Puntos de interés

- Campo del cura (panel de inicio)
- Compuertas presa embarc.
- Paneles interpretativos
- Área recreativa de embarc. (panel de inicio)
- Presa Embarcaderos / pantalán

Distancia km
2,30km
*(Solo ida)

Tiempo estimado
35min

PERFIL DE LA RUTA



LA RUTA



En la confluencia de los ríos Júcar y Cabriel se localiza el embalse de Embarcaderos, un lugar donde se dan condiciones óptimas para que multitud de especies de aves acuáticas habiten y se reproduzcan. Aunque los embalses son láminas de agua "artificiales" y su estado responde en gran medida a las necesidades hídricas e hidroeléctricas de la población, éstos proporcionan condiciones ambientales favorables para la presencia de todo tipo de aves. Las aves acuáticas son las más representativas de estos ecosistemas, ya sean las que habitan de manera permanente o las que utilizan estos espacios como refugios invernales. De esta manera, los tramos inundados del interior se posicionan como unos de los más importantes refugios para aves acuáticas en la Comunitat Valenciana, un territorio en el que no abundan las aguas continentales permanentes con un origen eminentemente natural.

En este recorrido podremos disfrutar de un magnífico entorno para distinguir una gran variedad de aves acuáticas de manera fácil y accesible para todo tipo de visitantes. El inicio de la ruta se encuentra en el panel informativo del Campo del Cura, al que se accede tras recorrer unos 800 metros pasado el Puente de Hierro. Este itinerario bordea la orilla del embalse de Embarcaderos por su margen izquierda, hasta llegar a la presa del mismo nombre y desde donde, a su vez, se toma la embarcación que realiza el crucero fluvial por los congostos del Júcar. La ruta ornitológica se puede realizar en ambas direcciones y, por tanto, es posible comenzarla tanto en el Campo del Cura como en el Área Recreativa de Embarcaderos.

Durante el recorrido veremos tres microespacios dentro del paisaje que nos envuelve, los cuales determinan las especies que podremos observar, siempre con algo de suerte. En el carrizal destacan el aguilucho lagunero o la gallineta; en el agua predominan las fochas, los azulones o los somormujos; y en las montañas que rodean el embalse cabe la posibilidad de avistar algún ejemplar de águila real o de águila culebrera. Además de estas especies, también habitan otras más comunes, pero igualmente interesantes, como la collalba negra, la tarabilla o el roquero solitario en los acantilados; así como cantidad de aves de pequeño tamaño como el verdicillo, el jilguero, el carbonero o el pájaro moscón. Este camino, a pie de agua, nos brinda la ocasión de contemplar algunos tipos de aves que tan solo se encuentran en entornos tan singulares como el embalse de Embarcaderos, donde confluyen el agua, el ser humano y la naturaleza para proporcionar ecosistemas ricos y merecedores de respeto y protección.



INICIO



CAMPO DEL CURA

El área recreativa Campo del Cura se encuentra a un kilómetro al noreste del casco urbano de Cofrentes. Se accede a través del camino asfaltado que parte junto al puente de Hierro en dirección a la antigua presa del embalse de Embarcaderos. Se trata de una amplia explanada entre el camino y la orilla del embalse, cubierta por pinos carrascos (*Pinus halepensis*) de gran porte. Cuenta con instalaciones básicas como mesas y bancos de obra, fuente y barbacoa.

Junto a su emplazamiento, se encuentran el final del barranco del Tollo y el cruce de caminos con dirección a Embarcaderos o hacia Oroque / Cortes de Pallás.

Debido a sus valores medioambientales y a la facilidad de acceso y aparcamiento, es un lugar de afluencia, especialmente los fines de semana. Es el punto por donde pasan los recorridos del sendero PR-CV 382 hacia el Castillo de Chirel y de la ruta de BTT 5 hacia la Chirrichana, así como el inicio de la ruta ornitológica de Embarcaderos.



EMBALSE DE EMBARCADEROS

El origen del embalse de Embarcaderos se remonta a principios de los años 50 del siglo pasado. La presa sustituía otra que había aguas arriba, cerca de la confluencia de los ríos Júcar y Gabriel, por problemas de capacidad y colmatación. Su finalidad era la de suministrar agua de manera regular a la Central Hidroeléctrica de Rambla Seca, localizada en el término de Cortes de Pallás. En 1988 quedó inutilizada debido a la construcción del conjunto Cortes II - La Muela. Desde entonces, el embalse de Embarcaderos se encuentra en la cola del embalse de Cortes II, del que forma parte.

El embalse tiene una superficie de 255 ha y una capacidad de 11 hm³. Su morfología es principalmente ovalada, donde destaca la cola bifida formada por los cauces inundados del Júcar y del Gabriel. Se ubica en un lugar donde las fluctuaciones en los niveles del agua del embalse y de los ríos son constantes, debido a los aprovechamientos hidroeléctricos tanto aguas abajo como aguas arriba.

Estas fluctuaciones se encuentran reguladas para que el embalse no descienda la cota de 320 metros, ya que en esta altitud se encuentra la toma de aguas para refrigerar la Central Nuclear.

Aparte de servir como cola del embalse de Cortes II y como toma de agua para refrigerar la central nuclear de Cofrentes, el embalse tiene una importante función medioambiental y turística. En 2002 fue incluido en el Catálogo de Zonas Húmedas de la Comunitat Valenciana como paraje singular con vegetación palustre y variedad de avifauna acuática. Esta diversidad ha propiciado la creación de un itinerario ornitológico junto al embalse.

Sus aguas se han convertido en espacio turístico, no solo para actividades deportivas como el piragüismo o la pesca, sino también por ser el punto de inicio de uno de los cruceros fluviales más atractivos del país, con un recorrido total de unos 22 kilómetros entre la presa de Embarcaderos y la de Cortes II.



RUTA ORNITOLÓGICA EMBARCADEROS

COMPUERTAS DE LA PRESA

En 1988, cuando la Central Hidroeléctrica de Rambla Seca dejó de ser operativa por la puesta en funcionamiento del complejo Cortes II - La Muela, la presa de Embarcaderos corrió la misma suerte. Las compuertas metálicas fueron desmontadas y retiradas a un lado del camino que conduce hasta la presa. Desde entonces se encuentran en el mismo sitio, en un pequeño recinto vallado para su protección.

Es uno de los lugares ligeramente más sobreelevados del camino de la presa, que también sirve como mirador natural del embalse.

PRESA DE EMBARCADEROS

La presa de Embarcaderos se asienta en la vertiente oriental del término municipal de Cofrentes, en la cerrada de los Embarcaderos, del que recibe el nombre. Es el lugar a partir del cual el Júcar vuelve a transcurrir encajado entre relieves prácticamente verticales.

Su acceso es sencillo, a unos 4 kilómetros del casco urbano, tras cruzar el puente de Hierro, y tomar el camino asfaltado junto al embalse que conduce hasta la presa.

La infraestructura terminó de construirse en 1953, sustituyendo así a la anterior que presentaba problemas de capacidad y colmatación de sedimentos. En 1988 la presa dejó de ser operativa y se retiraron las compuertas, momento a partir del cual el embalse pasó a ser la cola del embalse de Cortes II.

Junto a ella se localiza la toma de agua para la refrigeración de la Central Nuclear.

RUTA ORNITOLÓGICA EMBARCADEROS

La zona es punto de encuentro para numerosos aficionados a la pesca. De hecho, la propia presa es el límite de dos importantes cotos de pesca. Aguas abajo de ella se extiende el coto "Cortes de Pallás" y aguas arriba el coto "Cofrentes". En sus aguas habitan especies como la carpa, el black bass, el lucio, la lucioperca o el alburno.

Además, la presa ha servido como apoyo para la instalación del pantalán desde el que tiene comienzo la ruta fluvial por los congostos del río Júcar entre los términos de Cofrentes y Cortes de Pallás.

PANTALÁN CRUCERO FLUVIAL

El pantalán se encuentra en la parte izquierda de la presa de Embarcaderos. Es una estructura flotante de madera instalada para servir de embarcadero al barco que realiza el recorrido fluvial entre Cofrentes y Cortes de Pallás. El éxito de esta actividad ha alcanzado una trayectoria de dos décadas, desde su inicio en 2004. Por el pantalán pasan hasta 60.000 personas al año para realizar el cruce por uno de los paisajes más impresionantes de la Comunitat Valenciana.



PANEL DE INICIO RUTA ORNITOLÓGICA

La ruta ornitológica de Embarcaderos, al igual que la del Cabriel, es lineal, por lo que se puede iniciar desde cualquiera de sus extremos. Este panel se encuentra en la zona de esparcimiento del Campo del Cura, a kilómetro y medio al noreste del casco urbano de Cofrentes. El acceso se realiza por el camino de la presa de Embarcaderos, que parte de la carretera N-330ª, cerca del Puente de Hierro.

Es un lugar donde se puede aparcar el vehículo y comenzar el itinerario para observar principalmente aves acuáticas. La ruta tiene una distancia de 2,3 kilómetros (ida) y un desnivel escaso. Transcurre junto al borde izquierdo del embalse de Embarcaderos, lo que facilita la observación de las aves.

El panel proporciona información general de las dos rutas ornitológicas locales. Incluye una representación de los recorridos y las principales aves que se pueden observar, así como una breve descripción de cada itinerario.



PANEL INTERPRETATIVO EMBALSE

Este panel interpretativo se encuentra instalado en un ensanche del camino de Embarcaderos, junto a las compuertas retiradas de la presa. Es el punto más elevado y céntrico de la ruta. Con orientación suroeste, permite contemplar la parte superior del embalse de Embarcaderos y la localidad de Cofrentes.

En el panel se representan las principales aves que se pueden observar en cada época del año. Entre ellas destacan la garza real, la focha, el ánade azulón, el cormorán, la gallineta, el martín pescador, el somormujo lavanco y el aguilucho lagunero. Esta última especie, clasificada actualmente como vulnerable en el Catálogo Valenciano de Especies de Fauna Amenazadas, estuvo considerada en peligro de extinción hasta 2022.

El aguilucho lagunero (*Circus aeruginosus*) colonizó el embalse de Embarcaderos en 2008. En la actualidad, hay dos parejas reproductoras en la zona.



RUTA ORNITOLÓGICA EMBARCADEROS

PANEL INTERPRETATIVO PRESA

Es el segundo panel interpretativo de la ruta ornitológica de Embarcaderos. Está instalado en el camino de la presa, al lado de las antiguas compuertas retiradas. Se encuentra a unos dos kilómetros al noreste del casco urbano de Cofrentes. Distante 25 metros del otro panel interpretativo. Está ubicado en una posición ligeramente más elevada que la del resto del itinerario.

El panel está orientado hacia el este, donde el relieve se torna más agreste en dirección a la presa y la cerrada de Embarcaderos. Es un espacio en el que conviven aves acuáticas con otras que encuentran su hábitat en las laderas y cantiles de los relieves que descienden hasta el congosto del Júcar.

En este tramo se pueden observar al cormorán, ánade azulón, somormujo lavanco, focha, martín pescador o garza real. Además, también están presentes el águila real, la culebrera o el cernícalo, entre otras.



PANEL DE INICIO. ÁREA RECREATIVA

El Área Recreativa de Embarcaderos es uno de los dos puntos desde donde se puede iniciar el itinerario ornitológico que transcurre por la margen izquierda del embalse. En este emplazamiento se encuentra un panel con información general de las rutas ornitológicas de Cofrentes.

La zona dispone de un amplio aparcamiento, adecuado incluso para autobuses, que llegan hasta este lugar atraídos por el cruce fluvial que navega por el embalse de Cortes II. Además de esta importante actividad turística, el lugar es un emplazamiento clave para diversas actividades como la pesca, el senderismo y el birdwatching.

ÁREA RECREATIVA DE EMBARCADEROS

El Área Recreativa de Embarcaderos se localiza a dos kilómetros y medio al noreste de la localidad de Cofrentes, en la margen izquierda del río Júcar. Ocupa una amplia explanada entre el tramo final del barranco de la Señora y la cerrada de Embarcaderos. El acceso se realiza por el camino asfaltado de la antigua presa de Embarcaderos, que parte de la N-330ª, próximo al Puente de Hierro.

Este lugar de esparcimiento cuenta con una zona de aparcamiento, adecuado incluso para autobuses. También dispone de aseos, y una estructura techada que cubre bancos y mesas. Junto a la presa se encuentra el pantalán desde donde parte la Ruta Fluvial del Júcar, recorrido turístico de unos 22 kilómetros por el Embalse de Cortes II.

La zona recibe una afluencia constante de personas que acuden por diferentes razones: realizar la ruta fluvial, pescar, senderismo, observar aves, o simplemente disfrutar de un entorno natural.



